
29/04/2020 SEI/UNIR - 0383294 - Ata de Reunião

https://sei.unir.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=434653&infra_sistema=1… 1/5

MINISTERIO DA EDUCAÇÃO
FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DE RONDÔNIA

DEPARTAMENTO ACADÊMICO DE CIÊNCIAS SOCIAIS - PORTO VELHO

ATA DE REUNIÃO

Em onze de março de dois mil e vinte, o Conselho Departamental de Ciências Sociais reuniu-se para sua sessão ordinária na sala de reuniões, situada no
campus de Porto Velho da Universidade Federal de Rondônia, iniciando-se às nove horas e dez minutos, constando os pontos de pautas remetidos por
endereço eletrônico.

Presentes: o Chefe de Departamento, João Paulo Saraiva Leão Viana, presidindo a sessão, os docentes Afonso Maria das Chagas, Antonio Carlos
Maciel, Arneide Bandeira Cemin, Barby de Bittencourt Martins, Luis Fernando Novoa Garzon, Maria Berenice Alho da Costa Tourinho, Patrícia Mara
Cabral de Vasconcellos e Vinicius Valentin Raduan Miguel, designado o último para secretariar a sessão. Presentes os conselheiros discentes Icaro
Albarã Franco Gomes e Thiago Botelho de Almeida. Acompanharam a reunião também os discentes Alessandra Ramalho Pereira, Matheus Sampaio da
Silva e Pedro Paulo Almeida Martins. Informes. A docente Berenice Tourinho noticiou a participação em evento sobre Gênero, promovido pelo DCE.
Comunicou ainda, estendendo o convite aos presentes, para ser consagrada na Academia Rondoniense de Letras, Ciências e Artes, a se realizar em
14/03/2020. O docente Luís Fernando Novoa expôs sua participação do Conselho Municipal da Cidade, relatando a situação de Plano Diretor. Trouxe a
situação de impactos de empreendimentos. O docente João Paulo retoma fala, indicando a questão de suas férias, requerendo que o Conselho
Departamental aprove seu pedido. A professora Barby Martins requereu a apreciação de seu pedido enviado por e-mail e não incluído na pauta para
concessão de dez dias a partir de 24/04/2020 para defesa de sua tese doutoral. O representante discente Icaro Albarã anotou a questão de Libras e
Estatística, relatando que existem alunos que demandaram a matrícula e/ou inclusão e não obtiveram o processamento de seus pedidos. O discente
Matheus Sampaio requereu a palavra, o que foi concedido pela Chefia de Departamento, passando a reportar o processo de inscrição na matéria de
Estatística, em que se reabriram prazos para inscrição, sendo que uma inscrição feita exigia “confirmação”, o que levou os estudantes a erro. Delineou
que há um esforço dos “alunos para que isso funcione”. Às nove horas e cinquenta e nove minutos, ingressou o docente Humberto Alves Silva Junior,
tomando assento no colegiado. O Chefe de Departamento pediu os comprovantes e listagem de estudantes que alegam que sofreram prejuízos.
Igualmente, endereçando questão de aparente ausência do professor Norton Caetano, responsável pela cadeira de Estatística. Indicou que a ausência está
antecipadamente autorizada em razão da participação em pesquisa devidamente registrada, como também constou em ata de reunião ordinária. O
representante Icaro Albarã pugna pela divulgação formal e oficial de atos via SIGAA e sítio eletrônico do Departamento.

Pauta

Pauta Informações Situação

1. Pedido de férias (Prof. João Paulo) relativas ao ano
de 2020.

Acumuladas em razão do exercício de Chefia de
Departamento, para o período de 16/11 até 10/12/ 2020. Aprovado.

2. Proposta de seminário sobre Eleições Municipais.
Organização do DACS, a ser realizado nos dias 13-15/05,
com o apoio de instituições governamentais e não
governamentais.

O docente João Paulo irá formular o
projeto.

Designado relator Afonso Maria das
Chagas.

3. Solicitação para participação, via Skype, de banca
no curso de mestrado, do PPG em História da UFPel,
de João Paulo.

Participação sem deslocamento, em data a ser definida. Aprovado.

4. Deliberação do apoio do DACS ao seminário
"Executivo e Legislativo na atualidade brasileira" e do
curso de “Educação Política: tudo o que você precisa
saber para ser um vereador”.

Organizado pela Associação Comercial e Empresarial de
Porto Velho (ACEP) e Faculdade Sapiens, nos dias 05 e
06 de junho, respectivamente. Serão destinados 30
convites ao curso de Ciências Sociais, para os eventos
acadêmicos.

Desmembrado a proposta.

A ser apresentado projeto e designada
relatoria de Barby Martins.

5. Solicitação de autorização para participação de mesa
redonda no dia 05 de junho, às 19h, no seminário
organizado pela ACEP e Faculdade Sapiens.

Interessado João Paulo Designada relatoria de Barby Martins.

6. Apresentação e deliberação sobre termo de
cooperação técnico científico entre o DACS-UNIR e a
EL-ALE-RO.

Departamento de Ciências Sociais e Escola do
Legislativo da Assembleia Legislativa do Estado de
Rondônia, promovendo apoio mútuo entre as instituições,
sem qualquer repasse financeiro.

Para designação de Relatoria.

7. Pedido de licença capacitação (João Paulo) para o
ano de 2020.

Retirado o pedido, avençando o plano de requerer para
2021, devido ao exercício do cargo de chefe de
departamento.

Consignado em ata.

8. Formação de comissão para elaborar proposta de
mestrado profissional na área de Ciência Política, em

Conjugado com o ponto “6”. Quanto à formação de
Comissão de Estudo de Viabilidade. Rememorada a

Designados os docentes Patrícia
Vasconcellos, Berenice Tourinho e
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Poder Legislativo, em parceria com a Escola do
Legislativo da ALE-RO.

necessidade de publicação de portaria em Boletim de
Serviço.

Antônio Maciel. Na suplência, João
Paulo.

9. Solicitação de Pedro Paulo Almeida Martins quanto
à equivalência de matéria.

Matérias cursadas em duplicidade. Situação de
reintegração sob a nova matriz, quando ingressara sob o
PPC de 2005. Noticia a apresentação de vários
requerimentos. Relata que demandou notas de matérias
Antropologia 1 (Adilson), Sociologia 1 (Humberto), C.
Política (João Paulo).

Designado relatoria do prof. Antônio
Carlos Maciel.

10. Pedido da srª. Roziane Silva Jordão, doutoranda na
UFAM, sobre estágio docente em Antropologia.

Mencionada a ausência de representantes da área de
Antropologia, salvo pela profª Arneide, que não vê
impedimento.

Aprovada a realização do estágio com
a matéria de Antropologia, no curso de
Psicologia.

11. Avaliação de estágio probatório do Prof. Humberto
Alves Silva Júnior

Proc. Sei Processo nº 999119620.000007/2019-57, item
SEI nº 0315031.

À Chefia para preenchimento de
formulário.

12. Criação de comissão de acompanhamento do ciclo
de avaliação do ENADE 2020.

Proposta de que formule atividades de nivelamento e
sistematização dos conteúdos a serem avaliados. Remessa ao NDE.

13. Estabelecimento de um ciclo de apresentações
temáticas dos docentes do Departamento, em que se
exponha suas agendas de pesquisa/extensão, de modo
que os alunos possam se integrar.

 

14. Apresentação de Regimento de Estágio Curricular
(Bacharelado), a cargo do docente Luis Fernando
Novoa Garzon.

 

15. Análise da situação do estágio no Bacharelado e às
parcerias existentes.

Justificativa da docente Barby Martins de que o
proponente Novoa não está mais presente.

Adiado para a próxima reunião
ordinária.

16. Apreciação de Programa de Extensão "GRANDES
PROJETOS E CONFLITOS SOCIOAMBIENTAIS:
AFIRMAÇÃO DE SABERES, DE IMAGINÁRIOS E
DE INTERESSES DE COMUNIDADES
TRADICIONAIS NO RIO MADEIRA".

Projeto de coordenação do docente Luis Fernando Novoa
Garzon, com relatório e parecer do relator prof. Afonso
Maria das Chagas. O docente Vinicius faz ressalvas
quanto a apresentação via SEI! e/ou SIGAA, que entende
ser formalidade indispensável, ainda que aprecie via ad
referendum.

Aprovado por maioria, com abstenção
de Vinicius nos termos anteriores.

Determinada a imediata autuação em
sistema processual.

17. Reiteração do pedido previamente aprovado em
março de 2019, de fruição de Licença Capacitação do
requerente Vinicius Valentin Raduan Miguel, para que
a Chefia, após, emita os documentos necessários para
participação do edital.

Reiteração do pedido previamente aprovado em março de
2019, de fruição de Licença Capacitação do requerente,
convertendo em assinatura para participação do Edital n.
02/2020 (PRAD) - Inscrições para cadastro de interesse
em usufruto de licença para capacitação - 2020 Proc.
SEI! 999102049.000139/2019-27 (a ser autuado novo
pedido, conforme documentação via PRAD). 

 

Aprovado com voto contrário do prof.
João Paulo.

18. Pedido de férias relativas ao ano de 2020,
acumuladas em razão do exercício de Chefia de
Departamento, para novembro e dezembro de 2020.

Retirado para exame em próxima reunião. Para exame em próxima reunião.

19. Análise Final ao projeto de extensão de Arneide
Bandeira Cemin (coordenadora) e Vinicius Valentin
Raduan Miguel (vice-coordenador), em razão da não
aprovação nas reuniões anteriores.

Proc. SEI! 999102049.000051/2019-13, parecer do
relator dr. Afonso Maria das Chagas, relatório SEI nº
0382523.

Aprovado.

20. Solicitação de diligências junto ao NCH, PRAD e
Reitoria e a apresentação de informes relativos à
contratação de 03 docentes substitutos/temporários,

Vagas do sr. Magnífico Reitor Ari Miguel Teixeira Ott,
do Pró-Reitor de Graduação Jorge Luiz Coimbra de
Oliveira e do docente licenciado Adilson Siqueira de
Andrade.

Aprovado.

21. Adoção de medidas junto à PROGRAD e junto ao
Conselho de Departamento com vistas à preparação da
turma para realização de ENADE

Sugestão de que seja encaminhado ao NDE. Encaminhado ao NDE.



29/04/2020 SEI/UNIR - 0383294 - Ata de Reunião

https://sei.unir.br/sei/controlador.php?acao=documento_imprimir_web&acao_origem=arvore_visualizar&id_documento=434653&infra_sistema=1… 3/5

22. Aproveitamento de disciplinas por acadêmicas
aprovadas em processo seletivo de vagas ociosas.

Vagas ociosas (SEI nº 999119571.000002/2020-
91/SERCA) - Ana Vitória Rodrigues de Macedo
(telefone 99323-1417) & Adna Milka Fonseca Leite
(telefone 99284-2470), que aportou em 19/01/2020.

Designada relatora profª Berenice
Tourinho.

23. Alteração da data de oferta do “Tópico Especial em
Sociologia - Cultura, Tecnologia e Sociedade”,

Incluído indevidamente em pauta e determinada a
exclusão. Errata Excluído por erro.

24. Solicitação da discente Alessandra Ramalho
Pereira de Acompanhamento Especial nas disciplinas
de Estatística, Filosofia e Estágio II (Licenciatura).

Trazida a questão da discente ser ingressante por
transferência da UFRR, onde cursava Bacharelado. Com
o ingresso na Unir, em 2019, foi incluída tão somente em
Licenciatura. A matéria de Geografia Humana, por
exemplo, inexiste na UNIR. Não consegue cursar Estágio
II por conta de choque com matéria de História Moderna
(cursada em período vespertino).

Designado relatora profª Berenice
Tourinho.

25. Solicitação da discente Alessandra Ramalho
Pereira em aproveitar disciplinas cursadas na UFRR.

Orientada que a solicitante precisa manifestar o interesse
em migrar da Licenciatura para o Bacharelado.

Designado relatora profª Berenice
Tourinho.

26. Solicitação de Reintegração feita pela discente
Celene Gomes de Sousa através de protocolo

Trazido o entendimento do colegiado departamental de
negar os pedidos em razão do encerramento do antigo
PPC e não oferta da matriz.

Indeferido.

27. Solicitação de Aproveitamento de disciplina feita
pelo discente Silvano B. de Amorim

Trata-se, em verdade, de migração de matriz de 2005
para a de 2018, com a equivalência de matérias.

Designado relatora profª Berenice
Tourinho.

28. Solicitação de matrícula fora do prazo na disciplina
de Monografia – DAF 00330 da discente Aline Rosane
A. Parente - através do protocolo nº 208/NCH

Rematrícula.  Não é possível identificar se a discente
perdeu o prazo e se quer, de fato, reintegração.

Aprovado, condicionado à
apresentação de histórico e aceite de
orientação. O senhor T.A.E.

29. Solicitação de matrícula fora do prazo feita pelo
discente Jerdson Nogueira Nonato, na disciplina de
Introdução à Sociologia – DAC 00582, através de
requerimento.

Aprovada Ad Referendum pelo Chefe do Departamento
Ciências Sociais. Aprovado.

30. Solicitação de matrícula fora do prazo feita pelo
discente Regislan Santos do Vale, na disciplina de
Produção de textos científicos em Língua Portuguesa –
DAC 00585, através de requerimento.

Aprovada Ad referendum pelo Chefe do Departamento
Ciências Sociais. Aprovado.

31. Solicitação de matrícula fora do prazo feita pelo
discente Regislan Santos do Vale, na disciplina de
Introdução à Sociologia – DAC 00582, através de
requerimento.

Aprovada Ad referendum pelo Chefe do departamento
Ciências Sociais Aprovado.

31. Outros – Férias da docente Barby de Bittencourt
Martins

24/04/2020 por dez dias, com vistas à defesa de tese
doutoral. Aprovado.

32. Outros - Discente, integrante do C.A., srª Diana
Lopes da Silva.

Requer a divulgação em sítio eletrônico de atas de
reuniões. Também, requer respostas quanto aos e-mails
remetidos ao DACS. O Chefe de Departamento relata a
ausência de integrantes do C.A. em reunião agendada
com Chefia e Vice-Chefia. Confirmada nova reunião com
C.A. (e Chefias) na próxima segunda-feira.

Registro em ata.

33. Outros - Discente Ícaro Albarã menciona a matéria
de Libras e Estatística. Reitera o pedido de oferta de
mais um Tópico Especial, na sexta-feira, para o 5º
período.

Necessidade de checar as vagas ofertadas e qual a razão
de discentes do curso não terem conseguido efetivar a
matrícula.

Apreciado na reunião anterior. Com
reapreciação, indeferiu-se o pedido.

Transcrição de principais pontos de discussões. A docente Barby Martins questionou a existência de projeto concernente ao “seminário sobre eleições
municipais”, de procedimento eletrônico e relatoria. A professora Berenice Tourinho revigorou a fala anterior, demandando a votação de um relatório e
parecer. O prof. Novoa trouxe a questão dos “não representados”, grupos excluídos, de “derrota de direitos” e de ameaça à Democracia, propondo uma
mesa específica com a sociedade civil, com diálogo social e transparência de silenciamentos ocorridos. Ainda, a profª Arneide consigna a existência de
formulários próprios para andamento. No tocante ao apoio ao seminário “Executivo e Legislativo na atualidade brasileira”. A prof. Arneide
questiona como se daria o encaixe institucional para essa parceria. O prof. Vinicius recomenda a observação de uma tramitação e de critérios de
formalidade, com cautelas inerentes à Administração Pública. A profª Berenice reforça a fala, indicando que há uma dimensão política, com uma
chancela à participação de evento, podendo gerar incompreensões. Findando o tema, a profª Berenice sinaliza que a Universidade não pode se ausentar
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de debates, mas propondo a formalização de proposta. Consultado o colegiado quanto ao docente Vinicius ser o relator, o que foi recusado dada a
temática sensível pelo fato do professor ser dirigente partidário, preferindo abster-se para evitar ilações quanto ao uso político da instituição de ensino.
A profª Barby questiona a dinâmica de delegação de relatoria, propondo um sorteio. Às dez horas e quinze minutos, ingressou o professor Sérgio Luiz
de Souza, tomando assento. O prof. João Paulo faz o elogio público ao prof. Afonso, que vem contribuindo assumindo inúmeras relatorias e apoiando os
afazeres administrativos da unidade departamental. A profª Barby insiste que é necessária a fixação de critérios de designação de relatorias, para não
assoberbar alguém. Vinicius sugere flexibilizar ordem alfabética, como utilizado previamente, com a afinidade temática, uma vez que alguns tem maior
expertise com assuntos, com registros anuais. Sobre a cooperação entre a ALE/RO e a UNIR, a profª Berenice fez aparte, requerendo a apresentação
de ata de reunião entre a Reitoria e a Escola do Legislativo, bem como apresentação de projeto. O conselheiro Icaro Albarã questiona a formulação (ou
idealização) de um mestrado profissional interinstitucional quando não há a proposta de um acadêmico para a comunidade da Universidade e,
particularmente, do curso de Ciências Sociais. No ponto, de Pedro Paulo Almeida Martins quanto à equivalência de matéria, após a exposição do
requerente, o prof. Sérgio pediu melhor entendimento, sem uma cultura de confronto. O docente Vinicius se solidarizou o acadêmico e rememorou todo
um quadro, em que o discente era da antiga matriz curricular (2005), após reprovações e trancamento por um período, requereu em 2019 a reintegração,
já com extinção do antigo PPC. Após, com a reintegração, a DIRCA alocou o sr. Pedro Paulo na nova matriz, constatando-se que as matérias
erroneamente cursadas foram solicitadas pelo próprio acadêmico. Nessa condição, cursou matérias em duplicidade (na equivalência da antiga matriz
com a nova). Outros docentes se manifestam. O discente pede desculpas com a situação.  O docente Vinicius indica que remeterá aos docentes os
pedidos que possui em acervo pessoal quando era Chefe de Departamento para melhor entendimento. Às onze horas, ingressa e toma assento o senhor
Elias Meireles de Oliveira, Técnico em Assuntos Educacionais do Departamento. Às treze horas e trinta minutos, a sessão ordinária foi encerrada, sendo
que eu, Vinicius Valentin Raduan Miguel, lavrei a presente ata, que foi lida, discutida e aprovada, seguindo a assinatura via Sei! pelos presentes.

Porto Velho, RO, 11 de março de 2020.

Integrantes do Conselho Departamental:

 

João Paulo Saraiva Leão Viana

(Chefe de Departamento)

Afonso Maria das Chagas

Antonio Carlos Maciel

Arneide Bandeira Cemin

Barby de Bittencourt Martins

Elias Meireles de Oliveira

Humberto Alves Silva Junior

Luis Fernando Novoa Garzon

Maria Berenice Alho da Costa Tourinho

Patrícia Mara Cabral de Vasconcellos

Sérgio Luiz de Souza

Vinicius Valentin Raduan Miguel

Icaro Albarã Franco Gomes e Thiago Botelho de Almeida

(Conselheiros Discentes)

Documento assinado eletronicamente por VINICIUS VALENTIN RADUAN MIGUEL, Docente, em 11/03/2020, às 14:28, conforme horário oficial de
Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ARNEIDE BANDEIRA CEMIN, Docente, em 11/03/2020, às 14:31, conforme horário oficial de Brasília,
com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por THIAGO BOTELHO DE ALMEIDA, Representante Discente, em 11/03/2020, às 14:33, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ELIAS MEREILES DE OLIVEIRA, Técnico Administra�vo, em 11/03/2020, às 16:04, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por SERGIO LUIZ DE SOUZA, Docente, em 11/03/2020, às 16:41, conforme horário oficial de Brasília, com
fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por LUIS FERNANDO NOVOA GARZON, Docente, em 11/03/2020, às 16:57, conforme horário oficial de
Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.
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Documento assinado eletronicamente por BARBY DE BITTENCOURT MARTINS, Docente, em 11/03/2020, às 17:34, conforme horário oficial de
Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por MARIA BERENICE ALHO DA COSTA TOURINHO, Docente, em 11/03/2020, às 17:52, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por JOAO PAULO SARAIVA LEAO VIANA, Chefe de Departamento, em 13/03/2020, às 18:18, conforme
horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por ICARO ALBARA FRANCO GOMES, Representante Discente, em 16/03/2020, às 18:00, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por PATRICIA MARA CABRAL DE VASCONCELLOS, Docente, em 17/03/2020, às 13:41, conforme horário
oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por HUMBERTO ALVES SILVA JUNIOR, Docente, em 06/04/2020, às 18:04, conforme horário oficial de
Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

A auten�cidade deste documento pode ser conferida no site h�p://sei.unir.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 0383294 e o código CRC 3D2CF80F.
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